
流 感 最 新 數 字
本季度首四周學校／院舍流感爆發情況（截至1月26日）

類別 累計宗數 累計受影響人數

幼稚園／幼兒中心 396 2,611
小學 81 485
中學 16 75
安老院舍 19 83
殘疾人士院舍 9 63
其他 23 122

總數 544 3,439

資料來源：食物及衛生局 整理：香港文匯報記者 殷翔
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應對流感高峰 港再撥5億元
增聘前線醫護紓緊絀 私院善團春節「加班」應診
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香港文匯報訊（記
者 文森）政府昨日
宣佈額外預留5億元
予醫管局，應對流感
高峰期。業界回應措
施時均關注撥款是否
直接支援內科、兒科
病房和急症室等前線
「重災區」，並期望

局方有效調配資源，解決人手問題。民建聯立
法會議員蔣麗芸表示，香港面對人口老化，病
人有增無減，醫護人手長期不足下，政府首要
增加醫護人員學額及挽留人才，當務之急則需
增聘海外醫生並放寬海外醫生執業試要求。
香港護士協會主席、立法會衛生服務界議員

李國麟要求政府及醫管局要制訂清晰路線圖，
清晰交代運用5億元額外撥款的細節，包括什
麼時候使用、如何使用及如何落實使用。他認
為醫管局可透過增聘兼職護士，或以正職薪酬
聘請半職護士解決人手問題。
他並要求局方如實公佈病床基數及加開病床數

目，維持合理人手編制，消除特別酬金的申請門
檻及落實增聘文員，減省護士的文書工作。

內科兒科急症最惡劣
立法會醫學界議員陳沛然歡迎撥款，但強調

要用得其所，將資源和人手集中投放在內科、
兒科病房和急症室3個情況最惡劣、水深火熱
的重災區。他批評當局上次撥予醫管局的5億
元未能善用來減輕人手壓力和改善病房環境，
前線同事並沒有實際受惠，擔心這次會否重蹈
覆轍。他並期望爭取較好的病房工作環境及較
合理的醫護和病人比例，不希望醫護人員的心
聲被扭曲為「純粹為錢發聲」。

蔣麗芸倡簡序引「外援」
民建聯衛生事務發言人、立法會議員蔣麗芸

指出，單單撥款並不足夠，政府首要是增加醫
護人員學額及挽留人才，但需要一定時間，當
務之急是增聘海外醫生並放寬海外醫生執業試
要求。她指出，醫院輸入外援是大勢所趨，例
如目前在新加坡服務的海外醫生佔該國醫生總
數逾40%，但本港只有約10人，不足0.1%，
明顯是招聘政策出現問題，促請當局盡快簡化
本港的海外醫生招聘機制。
病人政策連線主席林志釉認為，政府在公立

醫院病床使用率長期爆滿下，才提出增撥資源
是「後知後覺」。他擔心即使有額外撥款，亦
未必能即時增聘額外人手，建議當局善用病房
資源，將內科病人轉至其他未爆滿的病房，並
加快病人出院流程。

香港文匯報訊（記者 文森）香港公
立醫院人手不足已非新鮮事，流感疫情
持續，令前線醫護超負荷工作，怨聲載
道。醫管局前主席胡定旭建議，政府可
恢復免試承認英聯邦醫生資歷的做法。
行政長官林鄭月娥回應時指出，業界就
此議題仍未有共識。

胡定旭：可設限免流私院
胡定旭昨日在一個電台節目上表示，

回歸前本港免試承認英聯邦醫生資歷，
他們是專科醫生，具有一定資歷及水

平，若當局考慮恢復相關做法，他們來
港後可直接投入服務，解決公院醫生不
足的問題。
對於有醫生團體擔心引入海外醫生

後，他們或會迅速流入私院，無助解決
問題，胡定旭認為，醫管局可規定有關
醫生來港時，限於一定年期及只在公立
醫院執業等規則，避免人手流入私院。
林鄭月娥昨日出席行政會議前，被

問到引入海外醫生可否即時紓緩醫生
人手不足問題時解釋，這是一個長
期、很多人關注的議題，但業界並無

共識，更有一些關注和擔心，「我相信
這並不是即時，我亦不可以說以後也不
做，但不是即時可以處理到人手問
題。」
她表示，現時本港進入了一個比較緊
張的時刻，希望能夠以一個最穩定、最
關懷的方法處理流感高峰期。
她又提到，自修訂有限度執業註冊的

執業時間由1年延伸至3年後，醫管局
亦反映，招聘方面有進展，當局及相關
部門目前亦到不同地方推廣該計劃，希
望招聘更多人手。

復引英聯邦醫生？ 特首：業界無共識
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特別資助5研究 蒐本地流感數據
衛生防護中心總監黃

加慶指出，今次流感病
毒主要是甲型（Ｈ1）
流感，與2018/19年度
採用的流感疫苗相似，

因此接種流感疫苗的人群抗病能力明
顯提升，安排過外展疫苗接種的幼稚
園及幼兒中心的流感染病率下跌
33%，接種過疫苗的小學染病率下跌
60%。

他指出，接種過疫苗仍染流感重症
的兒童，病情亦較沒接種的兒童輕
微。當局將特別資助5個本地與流感
有關的研究，期望收集更多本地數據

以便更好應對流感。
黃加慶表示，今年首四周（截至1月

26日）共錄得544宗院舍及學校流感爆
發個案，其中幼稚園及幼兒中心爆發
396宗，累計受影響兒童2,611人，遠
超其他院舍爆發宗數總和（148宗）及
感染人數總和（828 人），亦遠超
2017/18年度幼稚園及幼兒中心流感爆
發宗數（226宗）。

同時，今年首四周已錄得16宗兒童
流感重症，其中一名兩歲男童死亡；
而16宗兒童重症個案中，有13人並無
接種流感疫苗。

食物及衛生局局長陳肇始強調，接

種季節性流感疫苗是其中一項預防季
節性流感及其併發症的有效方法，也
可減低因流感而入院留醫的機會和死
亡風險，「多年來，政府一直鼓勵市
民盡早接種季節性流感疫苗，並透過
『疫苗資助計劃』及『政府防疫注射
計劃』為有較大機會因感染流感而引
致嚴重併發症甚至死亡，或有較大機
會把流感傳播給高危人士的合資格群
組，提供資助或免費的季節性流感疫
苗。」

她並指，食衛局將特別資助5個本
地與流感有關的研究，「因為我們希
望就應對流感，以至在流感疫苗供應

方面可收集多些本地數據，希望日後
在應對流感方面以實證為本，做得更
好。」 ■香港文匯報記者 殷翔

香港文匯報訊（記者 殷翔）香港面對流感威脅，今年首四周已錄得逾500宗學校或院舍流感

爆發個案，累計約3,400人受影響。行政長官林鄭月娥昨日出席行政會議前宣佈，特區政府繼

去年冬季流感高峰期為醫管局提供一次性5億元額外資源外，今年再預留另一筆一次性5億元撥

款，醫管局有需要時可隨時向食物及衛生局申領。食物及衛生局局長陳肇始亦於記者會上表

示，已與私家醫院及慈善團體診所取得共識，於春節期間增開診所為市民提供服務。

■疫苗效果明顯，曾接種的小學染病
率下跌60%。 資料圖片資料圖片
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■■流感高峰期下流感高峰期下，，公院長期公院長期
迫爆迫爆。。 資料圖片資料圖片

■■政府記招公佈最新流感情況政府記招公佈最新流感情況。。左起左起：：黃加慶黃加慶、、陳肇始陳肇始、、高拔陞高拔陞。。
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林鄭月娥表示，公立醫院正承受
很大的工作壓力，且非一朝一

夕可以緩解，需透過加快一些新醫院
的建設和舊醫院的重建；增加醫科學
生的數目，從而增加醫生人手，惟需
時難即時處理。

特首：助醫局運作更順暢
她續說，醫管局有資金發放給聯網
和醫院應付冬季流感，但為使醫管局
可在執行措施時更加順暢，決定再向
醫管局額外撥備5億元。
陳肇始與衛生署衛生防護中心總監
黃加慶、醫管局聯網服務總監高拔陞
昨日舉行記者會，講述流感最新情況
及應付措施，並指是次冬季流感高峰
期較往年來得早，目前仍處高峰期。
今次流感病毒主要為甲型，6歲以
下幼童最易受感染，宗數較往年有顯
著上升，而接種流感疫苗的人群染病

率明顯下跌。
陳肇始表示，政府已準備逾9億元支

援前線醫護人員、盡量增聘兼職醫護
人員，應對春節後可能出現的流感新
高峰。多個慈善團體及私家醫院均響
應醫管局呼籲，安排在今次農曆新年
長假期期間，多開一些診所，望能有
助紓緩公營醫院急症室的擠迫情況。
她呼籲私家醫生，包括中醫師，在

即將來臨的農曆新年期間盡量應診，
讓身體有不適的市民在社區內都能找
到應診醫生。
她續說，每年流感高峰期公營醫院

都受到很大挑戰，無論是急症室的使
用人數、病房的入住率以至醫護人員
的工作量均大增，醫管局已於2018/
19年度向醫院聯網預先撥款5.2億
元，令前線管理人員可以及早安排人
手及支援配套，配合加開短期病床及
其他應變措施的部署，應對預期增加

的工作量，「醫管局會按需要進一步
向7個聯網提供額外撥款，以應對冬
季流感高峰期所需的開支。」

陳肇始：研增醫學位育才
陳肇始指出，食衛局正跟進落實

《醫療人力規劃和專業發展策略檢討
報告》的建議，為長遠的醫療人力需
求作前瞻性規劃，並調整醫療人手的
供應，包括增加學位數目及善用自資
界別提供培訓。善用外來人才方面，
她指已在維持專業水平的大前提下，
考慮適度調整現行的安排。
她強調，政府與醫管局及公立醫院

人員一直是「同坐一條船」，全心全
意為香港市民健康努力，並承諾會繼
續與醫管局、衛生署等同事探討措施
改善現況。
高拔陞表示，流感高峰期下公立醫

院醫護人員人手不足是最大挑戰，

2017/18年度政
府額外撥款5億元已全數
用於前線支援，主要包括發放特別加
班津貼及聘請兼職人手。
他指醫管局已再調撥4億元預留

款應對，對政府宣佈再預留5億元
表示歡迎，令公立醫院有充足資源
應對。

已聘近千醫護 籲私醫支援
他透露，今次流感高峰期已增聘10

名醫生及800多名兼職護士，新設立的
「自選兼職辦公室」招聘網站亦已聘
請9名醫生及67名護士，反應良好，
醫管局會繼續努力增聘兼職醫護人
員，呼籲私家醫生到公立醫院支援。


